

Devenir histórico de las relaciones entre Venezuela y China

# Muchos acuerdos, cero transparencia

Cristyn Quiroz / David Petit / Rómulo Rivero\*



A lo largo de 37 años de relaciones bilaterales se han abordado múltiples áreas; pero hoy en día los temas abarcan fundamentalmente el petróleo y no se sabe muy bien cuál de los dos países obtendrá el mayor beneficio de estos acuerdos

Las relaciones entre dos países como Venezuela y China pueden ser explicadas por la existencia de aspectos en común, como un nuevo modelo económico tanto a lo interno como a lo externo, y un viraje en sus cursos de acción que han reacomodado sus intereses nacionales; igualmente, la posición ideológica de ambos gobiernos les permitió articularse de forma mucho más vertiginosa en los últimos años. La colocación de China en el mercado económico internacional como potencia emergente, ha hecho que América Latina sea un terreno propicio para sus estrategias e intereses. El factor energético es primordial en este ámbito y aquí es donde Venezuela juega un papel crucial, sobre todo en la nueva maniobra política y económica que ejecuta el Presidente de la República Bolivariana de Venezuela, Hugo Chávez, al intentar mermar la dependencia que tiene el país en relación con los Estados Unidos. El presente artículo aborda brevemente el contexto histórico en el que se han desarrollado las relaciones –en esencia económicas–, entre ambas naciones, y busca observar el auge de las mismas durante el último decenio.

El 28 de junio de 1974 se firma un comunicado conjunto sobre el establecimiento de las relaciones diplomáticas. En septiembre del mismo año China instaló su embajada en Venezuela y en noviembre ésta hizo lo propio en el país asiático.

A lo largo de 37 años de relaciones bilaterales se ha observado un amplio desarrollo en múltiples áreas; desde aquel momento hasta marzo del año 2010 había un total de 305 acuerdos firmados en diferentes ámbitos como el económico, cultural, social y político. Además, en el último año (abril de 2010-abril de 2011), se han firmado aproximadamente cincuenta más, lo que hace un total de 355 acuerdos<sup>1</sup>.

Sin embargo, es importante destacar que luego de iniciadas las relaciones, los primeros acuerdos se firmaron en la década de 1980, luego de que entre el 27 de octubre y el 2 de noviembre de 1981 el presidente Luis Herrera Campins realizara una visita oficial a China, la primera de un

presidente venezolano y la única hasta el gobierno de Hugo Chávez. Cuatro años después, en 1985, ocurre la primera visita del Primer Ministro chino Zhao Ziyang a Venezuela. Para esa fecha, los representantes de los dos países firmaron el Convenio de Comercio China-Venezuela, el Plan de Intercambio Cultural 1984-1988 y el Protocolo de Cooperación Científica y Tecnológica para la Exploración y Explotación de Petróleo. En total, durante esta década se llegaron a firmar siete acuerdos mientras que en la década de 1990 se suscribieron 28, iniciando formalmente las relaciones económicas y comerciales con el Acuerdo de Cooperación Científica y Técnica en el terreno de la exploración y explotación petrolera firmado en 1991 y el Acuerdo sobre Cooperación Agrícola, Ganadera y Pesquera en 1993.

En noviembre de 1996 se originó la visita oficial del Primer Ministro Li Peng a Venezuela durante el gobierno de Rafael Caldera, llegando a suscribir un acuerdo para la cooperación conjunta en el campo del petróleo. En junio de 1997, la Corporación Nacional de Petróleo y Gas Natural de China, por medio de licitación internacional, logró el derecho de extracción en dos viejos yacimientos petrolíferos de Venezuela por el valor de 358 millones de dólares; y, en febrero y mayo de 1998 respectivamente, asumió la producción. Este es el mayor proyecto de inversión china en América Latina. Además, esta década cerró con el fortalecimiento de las relaciones entre ambos países con la visita que realizó el presidente Hugo Chávez, en octubre de 1999, por invitación del presidente chino Jiang Zemin. En esta oportunidad se firmaron los siguientes acuerdos:

Memorándum de entendimiento para la creación de un comité mixto de energía; memorándum de entendimiento sobre conversaciones para la suscripción del tratado relacionado con la protección de las inversiones; memorándum de entendimiento para el otorgamiento de 30 millones de dólares de crédito para la exportación por parte del Banco de China a Venezuela; canje de notas sobre la extensión del área del consulado general de Venezuela en Hong Kong a Macao; convenio de cooperación entre el Instituto de Asuntos Exteriores de China y la Academia Superior de Diplomacia de Venezuela; convenio-marco de cooperación académica entre la Universidad de Nanjing y la Universidad de Los Andes; y carta de intención sobre la oferta de productos de orimulsión a largo plazo entre el Grupo Nacional de Petróleo y Gas Natural de China y la Corporación de Hidrocarburos de Venezuela, entre otros documentos<sup>2</sup>.

Para 1999 el volumen total de la inversión de China en Venezuela ascendió a cerca de 400 millones de dólares, y en total se establecieron once empresas de capital chino en el país. Las re-

laciones en la década del 2000 se incrementaron en una proporción increíble respecto a las décadas anteriores; hasta el año 2009 se firmaron un total de 269 acuerdos en diferentes ámbitos y se realizaron tres visitas oficiales del presidente Chávez a China en los años 2001, 2004 y 2006.

Entre los acuerdos firmados más importantes cabe destacar los siguientes: en abril del año 2000, el Grupo Nacional de Petróleo y Gas Natural de China firmó con la Corporación de Hidrocarburos de Venezuela un *memorándum de comprensión* para la cooperación de producción de Orimulsión; en el año 2004, el volumen total del comercio bilateral sobrepasó los mil 300 millones de dólares. En el año 2005 se estableció la Cámara Comercial de Empresas Chinas en Venezuela, ya que en nuestro territorio se encuentran más de veinte empresas de ese país en el ramo de petróleo, construcción de vías ferroviarias, minería, infraestructura, telecomunicaciones, agricultura, producción de aparatos electrodomésticos, comercio, etcétera.

Los acuerdos se han relacionado principalmente con el petróleo y sus derivados. China ha mostrado un crecimiento en el consumo energético, razón por la cual busca aliados comerciales en cualquier parte del mundo con el fin de tener garantizado el suministro de energía, especialmente de combustibles fósiles. A esto se debe agregar su necesidad imperante de abarcar económicamente espacios que fueron y siguen siendo dominados principalmente por los EEUU, y la mejor forma de empezar es en el área de influencia directa de éste.

Las telecomunicaciones ocupan el segundo lugar de importancia por la reciente incursión en nuestro país de empresas de telefonía móvil y fija, esto se debe a la apertura comercial en términos de accesibilidad al uso de las tecnologías de información y comunicación que ha vivido Venezuela.

Las relaciones entre China y Venezuela han abarcado una gran cantidad de acuerdos en áreas tan importantes para nuestro país como lo es el petróleo; mucho se ha comentado al respecto, pero sigue existiendo gran incertidumbre en relación a cuál de los dos países está orientado el mayor beneficio. Este análisis se realizará en posteriores entregas, donde profundizaremos en aspectos polémicos como el Fondo Chino.

\* Licenciados en Ciencias Políticas y Administrativas (Politólogos, mención Relaciones Internacionales), UCV.

#### NOTAS

- 1 La información relacionada con los acuerdos firmados entre ambos países fue extraída de un artículo de la prensa China en español en su edición N° 9 del año 1, titulado: *Acuerdos suscritos entre la República Bolivariana de Venezuela y la República Popular de China* (registrados hasta Marzo 2010).
- 2 Datos disponibles en el sitio de internet: <http://spanish.china.org.cn/xi-lamei/guanxi/5.htm> Consulta en línea realizada el 16 de enero de 2011.